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Я и мой СКГМИ 
 

 
 

Листая очередной номер газеты «Вестник СКГМИ» (№ 1-2, 

30 января 2016 г.) и прочитав объявление о конкурсе к 85-летию род-

ного ВУЗа «Мой родной СКГМИ (ГТУ)», я решила поделиться вос-

поминаниями о пройденном пути в Северо-Кавказском горно-

металлургическом институте – от лаборанта до директора Студгород-

ка – с девизом по жизни: « Если я гореть не буду, если ты гореть не 

будешь, если мы гореть не будем, кто тогда рассеет тьму?!!!» Когда 

человек появляется на свет, у него безоблачно проходят детские и 

школьные годы, и когда школьные годы выходят на финишную тро-

пу, перед ним ставится задача выбора профессии, то есть жизненного 

пути. 

Я этот путь определила в восьмом классе. И в 

1974 году. После окончания средней школы сел. Хатал-

дон я поступила в СКГМИ на вечерний факультет по 

специальности «Промышленная электроника». Будучи 

на третьем курсе, волей судьбы, я попала на кафедру 

«Теоретическая электротехника и электрические маши-

ны» к профессору, доктору технических наук Петрову 

Юрию Сергеевичу лаборантом научно-исследова-

тельского сектора.  

Петров Ю. С. вел очень большую научно-

исследовательскую работу в области безопасности электровзрывных работ и привлекал 

студентов к этому. На лекциях по теоретической электротехнике, которые он читал очень 

интересно, на вопрос – кто может помочь в оформлении отчетов по НИР, откликнулась 

только я. На следующий день (декабрь 1977 года) я пришла на кафедру и осталась там на 

23 года. Так началась моя трудовая деятельность в СКГМИ. 

И я безмерно благодарна судьбе за то, 

что успела поработать под руководством та-

ких  людей,  как  Штейнцайг Михаил Борисо-

вич, кандидат технических наук, доцент – де-

кан электромеханического факультета – сим-

вол факультета, образец педагога, наставника 

и руководителя высочайшего уровня. Его 

отеческую заботу ощущали все: и сотрудни-

ки, и студенты. Для каждого он мог найти 

нужные слова и верный совет для принятия 

правильного решения во 

многих жизненных во-

просах. На всех студенческих форумах он всегда 

находился рядом со своими подопечными, под-

держивал всех «своих детей» – студентов заме-

чательного, родного факультета. Но в то же вре-

мя он был по-отечески очень строг к «неради-

вым» студентам, которых мог ругать, не повы-

шая голоса и не нанося никаких оскорблений, да 

так, что хотелось «провалиться сквозь землю». 

 

 

 
 

Ю. С. Петров 
 

 

М. Б. Штейнцайг 
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Годы его руководства – пора настоящего становления и развития электромеханического 

факультета. 

 

Воронин Петр Андреевич, доктор технических наук, про-

фессор,  заведующий  кафедрой «Теоретическая электротехника и 

электрические машины», заслуженный деятель науки и техники 

РСФСР (первый в Северной Осетии), интеллигентный, интерес-

ный, скромный человек, обладавший высокой эрудицией, «мяг-

кий», доброжелательный, удивительно добрый. Общаясь с ним, 

хотелось становиться добрее, умнее, лучше, и рядом с ним всегда 

было надежно.  

Студенткой я вошла в эту большую сплоченную семью ка-

федры «Теоретическая электротехника и электрические машины». 

 
 

 
 

И  хочу рассказать о том, как хорошо было жить и работать в этой 

семье.  

В каждой семье всегда есть старший и уважаемый всеми че-

ловек. В данной семье это был – Шинкарев Владимир Иванович, 

заместитель зав. кафедрой «Теоретическая электротехника и элек-

трические машины» – ветеран труда и участник Великой отечест-

венной войны, умелый руководитель и мудрый наставник, своим 

солдатским подвигом и добросовестным мирным трудом заслу-

живший высокий авторитет педагога и наставника молодежи. Он 

преподавал курс «Теоретических основ электротехники» будущим 

инженерам-электрикам очень простым и доступным языком. Его 

любили и уважали как весь коллектив кафедры, так и все студенты.  

 
 

П. А. Воронин 

 
 

В. И. Шинкарев 
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Также стержнем кафедры были доценты, 

кандидаты технических наук Василий 

Васильевич Авраменко и Василий Иванович 

Лаптев, с чьей помощью студенты познавали 

курс «Электрических машин», а коллектив ка-

федры – очень много забавных и интересных 

жизненных историй. Их дружба и научное со-

трудничество завязались еще в студенческие 

годы, когда «ВасьВась», учась на вечернем фа-

культете, начал работать на кафедре лаборан-

том, а Василий Иванович работал ассистентом. 

Оба были требовательные, строгие, подчас без-

жалостные к студентам-разгильдяям и двоечни-

кам. Долго могли читать нотации, но за всем этим – боль за общее дело, душевная щед-

рость и доброта.  

Грозой всех студентов электротех-

нических и электронных специальностей 

был доцент, кандидат технических наук 

Елизаров Геннадий Расулович, который 

требовал знание табличных данных и всех 

свойств электротехнических материалов, и 

мы могли получить зачет только на 1, 2 … 

13 раз. Он был строг не только к студентам, 

но и к жизни, где не нашел достойной 

спутницы, прожил с матерью и ушел слиш-

ком рано из жизни, не познав радость се-

мьи и детей. Он преподавал «Электриче-

ские измерения». Ему помогала Некрасова Людмила Ивановна – единственная женщина-

преподаватель на кафедре, а сегодня эти дисциплины ведет не менее грозный преподава-

тель доцент, кандидат технических наук Рогачев Леонид Викторович. 

Леонид Викторович большой любитель Цея. Первый поход 

на Цейский ледник мы совершили под его чутким руководством. 

Впечатления, полученные от такого похода, простыми словами не 

передать.  А еще нас, таких  уставших, но вдохновленных видом  

таких горных красот, напоил водой  прямо с самого ледника, вкус 

которой невозможно забыть и сегодня. Своему сыну Алану он с 

детства привил огромную любовь к нашему родному с/о лагерю 

СКГМИ (ГТУ) «Цей», где они, с не менее увлеченными «Удавом и 

Помидором», отремонтировали деревянные домики, и при первой 

же возможности срывались туда: зимой – на склон лыжный, а летом 

в лес за грибами. А Помидор – Абаев Игорь – полностью посвятил 

себя Цейскому ущелью – он начальник альплагеря «Цей». 

 
 

В. В. Авраменко 

 
 

В. И. Лаптев 

 
 

Г. Р. Елизаров 

 
 

Л. И. Некрасова 

 
 

Л. В. Рогачев 
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Одним из очень интересных людей кафедры был профессор, 

доктор технических наук Епутаев Геннадий Алексеевич – альпи-

нист, побывавший на высочайших вершинах мира, в 50 лет совер-

шивший восхождение на вершину «Казбек». Он не раз падал, раз-

бивал себе немало костей, потерял зубы, но все равно шел в горы и 

был уверен, что «ЛУЧШЕ ГОР МОГУТ БЫТЬ ТОЛЬКО ГОРЫ». 

Этой «болезнью» он «заразил», наверное, многих. Мне удалось по-

бывать только на одной маленькой вершине под названием «Пик 

Туриста», и когда я делилась впечатлениями и сказала, что поняла 

его, он продолжил фразу «почему я такой дурной и до сих пор ла-

заю по горам». 

Еще одним большим любителем гор, 

особенно горных лыж, был Волк Валентин 

Абрамович, который проводил все зимние и летние каникулы в 

спортивно-оздоровительном лагере СКГМИ «Цей», который нахо-

дится в одном из великолепнейших ущелий Северной Осетии. Лю-

бовь к горам он привил своим детям Диме и Лене с пеленок, забирая 

их с собой во все пешие походы в ущелья, на  водопады и ледники.  

В 1986 году на ноябрьские праздники, когда наша кафедра 

очередной раз собиралась в горы, к нему приехал его брат Гарик 

Волк – артист эстрады, конферансье и он поехал с нами в Цей и Нар. 

Впечатления наши от этой поездки можно понять из приложенных 

фотографий. 

  

 
 

 

 
 

Г. А. Епутаев 

 
 

В. А. Волк 
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В Наре Дима Волк подошел к огромным кавказским овчаркам, очень миролюби-

вым собакам. Гарик увидел и кричит: – Дима! Отойди, это же «ВОЛКодавы»! После раз-

вала СССР он уехал в Канаду. 

Каждый сотрудник кафедры по-своему 

был интересен и уникален. Это братья Маско-

вы – Сергей и Юрий Петровичи. 

Юрий Петрович и Сергей Петрович 

вели очень большой объем хоздоговорных 

НИР в области безопасности электровзрыв-

ных работ, в связи с этим Юрий Петрович 

очень часто ездил в командировки. Он объез-

дил почти все шахты Советского Союза. Ино-

гда и мне перепадали командировки, благода-

ря чему побывала в шахте г. Тырныауза. Че-

ловек, не побывавший в шахте, не может оце-

нить всю сложность и важность этой профес-

сии. А еще как-то наши пути командировочные в г. Москву пересеклись с Юрием Петро-

вичем в читальном зале Ленинской библиотеки, совершенно случайно. Они все также лю-

били отдыхать с коллективом кафедры, ездить в горы, собирать грибы в лесу. 

 

 

 

 

 

 

 
 

Ю. П. Масков 

 
 

С. П. Масков 
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Степановы Александр Леонидович (фото слева, в центре) и Михаил Леонидович (к 

сожалению, очень рано ушедший из жизни) родные братья, очень разные во всем, но оди-

наково уважаемые всеми.  

Мише часто приходилось организовывать праздничные 

заседания кафедры по поручению старших. А такие заседания 

всегда были очень интересны и поучительны для младших. 

Для нас лишний раз посидеть и послушать таких интересных, 

эрудированных и доброжелательных людей в неофициальной 

обстановке было очень приятно и познавательно.  

Короткое время на кафедре работал доцент, кандидат 

технических наук Шайдуров Александр Сергеевич, который 

сменил Шинкарева В. И. на посту зам. зав. кафедрой и справ-

лялся неплохо, очень серьезно занимался перспективой ка-

федры –  стать выпускающей, но не довел до конца, уехал в 

Москву помогать дочери. Любил отдыхать в горах с коллек-

тивом кафедры вместе с женой Ларисой и дочкой Олей. 

Не могу не сказать, что свою 

преподавательскую деятельность на 

кафедре «Теоретической электротех-

ники и электрических машин» начи-

нал человек – гордость нашей фами-

лии, и не только, – Каргиев Эльбрус 

Каникоевич, в свое время бывший 

посол России в ЮОР, а сейчас – 

ушедший от нас. Его активная жиз-

ненная позиция, его организатор-

ские способности, его интеллекту-

альный потенциал не дали возможности ему остаться работать на кафедре, а продвигали 

его с молниеносной скоростью по служебной лестнице вверх: зам. декана ЭМФ, декан 

ЭМФ, проректор по УР СКГМИ (ГТУ), зав. отделом науки и учебных заведений 

ОК КПСС, Министр образования СО АССР, зам. председателя Совета министров респуб-

лики, дипломатическая академия и работа в МИД России.  

 
 

М. Л. Степанов 

 

 
 

А. С. Шайдуров 

 
 

Э. К. Каргиев 
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В 1974 году Каргиев Э. К. был предсе-

дателем студенческого профкома, а общежи-

тие №1 только строилось, и он со студентами 

все время был на этой стройке. И, видимо, его 

капитальная реконструкция не случайно дос-

талась мне «по наследству». В 2011 году рек-

тор Вагин Владимир Стефанович предложил 

мне возглавить Студгородок (общежития № 1 

и № 2) после тяжелых событий в общ. № 1, 

увидев моё неравнодушное отношение к про-

исходящему вокруг меня. И попала я в самую 

гущу проблем – это капитальная реконструкция общежития № 1 и распределение обще-

жития № 2 сотрудникам под квартиры (это отдельная большая история). 

Будучи деканом электромеханиче-

ского факультета Каргиев Э. К. переманил 

с кафедры «Электропривода и автомати-

ки» на кафедру «Теоретической электро-

техники и электрических машин»  такого 

замечательного, умного, обаятельного, 

интеллигентного, высочайшей  внутрен-

ней культуры человека, профессора, кан-

дидата технических наук Хатагова Алексан-

дра Черменовича, который впоследствии со 

своим другом однокашником, кандидатом 

технических наук Соиным Алексеем Михайловичем, возглави-

ли электромеханический факультет. В 2001 году, выйдя на работу после шестилетнего от-

пуска по уходу за детьми, я не смогла остаться на кафедре, когда  А. Ч. Хатагов предложил мне 

перейти на освободившуюся  должность диспетчера в деканате ЭМФ. Работать под руково-

дством умных людей одно удовольствие и мне в этом повезло.  

Туда я пришла на место 

человека, который всегда для 

меня был примером подража-

ния в  работе –  Федорченко 

Валентина Ивановна – всеми 

уважаемая и любимая «мама» 

электромеханического фа-

культета. 

И мы с Таней Луганской старались сохранить все тради-

ции, заложенные ею в факультетскую жизнь. 

В каждом доме, в ка-

ждой семье всегда есть «хо-

зяйка». На кафедре «Теоре-

тической электротехники и 

электрических машин»  это 

была очень ответственная и 

строгая Маликова Тамара 

Михайловна. Коренная ле-

нинградка, пережившая 

блокаду и посвятившая 

свою жизнь воспитанию молодежи, преподаванию таких сложных 

дисциплин, как теоретическая механика и сопротивление материалов. 

Она могла очень красиво, по-матерински поругать преподавателей за несвоевременно 

 

 
 

А. М. Соин  
 

А. Ч. Хатагов 

 

 
 

В. И. Федорченко 

 
 

 

Т. М. Маликова 
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сданный отчет, за опоздание на занятия и за многие другие бытовые мелочи на рабочих 

местах. Она вела всю документацию кафедры, фактически была правой рукой заведую-

щего кафедрой. Я у нее научилась очень многим жизненным премудростям. Она была 

настоящей женщиной. Всегда была в прекрасной форме, до 80-ти лет ходила на каблу-

ках и всегда при маникюре, и по последней моде одетой. Всегда лёгкая на подъем, знала 

историю края и города. Любила театр, кино, знала всех актеров, режиссеров, операторов 

любимых фильмов и спектаклей. В поездках всегда очень интересно было слушать ее 

рассказы. 

Не менее интересным и ду-

шевным человеком была на кафедре 

заведующая лабораториями кафедры 

Пащенко Ольга Михайловна. Она 

вела лабораторные работы за Пет-

ром Андреевичем и очень хорошо 

знала, что значит не подготовленная 

к проведению занятий лаборатория. 

Оля одна из моих учителей по жизни 

и по «Теоретическим основам элек-

тротехники». С ней всегда было 

очень интересно общаться. Когда 

волею судьбы она ушла с кафедры, а 

потом уехала в Москву, мне часто не 

хватало общения с ней. А уехали они вместе с Каргиновым 

Аланом Александровичем, который будучи студентом 

группы ЭС-76 был Ленинским стипендиатом и после получения красного диплома был 

приглашен на кафедру ассистентом. Он сразу же поступил в аспирантуру. Его научным 

руководителем был А. Л. Степанов. 

Алан воспитывался бабушкой. Очень рано он стал сиротой, 

но бабушка смогла дать ему то родительское тепло, которое многие 

дети не получают от родителей. Но вскоре бабушка, узнавшая, что у 

внука безответная любовь, которая доставляет ему боль, а боль бы-

ла написана у него на лице, была очень расстроена, и на этой почве 

открылось кровотечение из старых ран, и она оставила Алана одно-

го. Все это время мы все: Оля, Таня Ленченко, Ира, я, Залина Ур-

таева, Ира Берко старались помочь ему преодолеть эти невзгоды. 

Для меня он как младший брат. А в Ольге он нашел того друга жиз-

ни, который согрел его тем домашним теплом и уютом, которого 

ему не хватало, Ольга могла всегда окружить и согреть всех друзей 

своим теплом. Я очень благодарна судьбе, что у меня есть такие друзья. 
 

Подготовку лабораторий к 

занятиям осуществляли 

лаборанты, которые, к со-

жалению, часто менялись, 

но с ними всегда везло. 

Так в этой дружной и 

сплоченной семье роди-

лась моя прекрасная, мно-

голетняя, большая дружба 

с Человеком, который но-

сит это звание по жизни очень  высоко, и никогда и нигде нельзя 

даже  усомниться, что в  любую трудную или радостную минуту 

она будет рядом. Это –  Ирина Азаматджериевна Дзгоева. 

 
 

О. М. Пащенко 

 

 
 

А. А. Каргинов 

 
 

И. А. Дзгоева 
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Ира пришла на кафедру тоже лаборанткой, будучи 

студенткой вечернего факультета и сразу же влилась в кол-

лектив. Она была почти второй мамой моим детям, всегда 

была рядом, пока они были маленькими, я могла их оставить 

с ней спокойно. Сегодня они уже студенты СКГМИ (ГТУ).   

 

 

Одновременно из загранкомандиро-

вок на кафедру вернулись Соин Алексей 

Михайлович и Феликс Харитонович Кудаков (фото справа, к сожале-

нию, другого снимка нет). 

Соскучившийся по родным горным ущельям, большой любитель 

Цея, Феликс Харитонович помог мне, как профоргу, организовать по-

ездку на ноябрьские выходные в с/о лагерь «Цей» СКГМИ, чем открыл 

мне дорогу в этот уникальный уголок нашей республики, где я сразу 

заразилась болезнью под названием «Цей». Симптомы этой болезни – 

постоянное желание на выходные не сидеть дома, а помогать коллек-

тиву, друзьям и родственникам выезжать на отдых. 

 

 

 
 

 

Все эти поездки объединяли людей, давали им возможность обсуждения методов 

работы в воспитании молодежи вне работы – той великой миссии,  которая  возложена  

на преподавателя такого ВУЗа, как наш Северо-Кавказский горно-металлургический  

институт.  

В мае 2003 года в институте был создан новый факультет – «Факультет информа-

ционных технологий», деканом был назначен Александр Черменович, мы с Таней,  есте-

ственно, перешли к нему.  Ниже на фото наш дружный коллектив. 

 

 
 

Ф. Х. Кудаков 
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Рассказать хочется еще очень многое, но пока закончу на этом. 

Это новые люди, новая «семья» и … продолжение  следует. 

 

Не помню, чьи это слова, но я их приведу здесь: «И еще мне хотелось бы счастье 

воспеть и в жизни нашей короткой больше успеть, чтобы наша планета вечно цвела, 

доброта побеждала всегда, а не злость, чтобы было на свете больше тепла». 

 
Каргиева Светлана Александровна, 

старший диспетчер деканата  

факультета информационных технологий 

 и электронной техники 

 

 


